

On s'était habitué, dans le voisinage, à ne plus parler de l'orme du carefour sans penser à Jacques, de même que le nom de Jacques éveillait aussitôt le souvenir de l'arbre. Celui-ci ne fut donc bientôt plus connu que sous le nom d'Orme au-Diable, et le chemin qui conduisait du carrefour à St-Ladre fut appelé rue l'Enfer.

La meunière, qui ne cessait de veiller sur son mari comme une mère veille son enfant, s'aperçut bientôt qu'il se passait en lui quelque chose d'extraordinaire. En effet, le pauvre Jacques éprouvait les premiers symptômes d'une maladie non moins affreuse que la première. Chaque jour les traits du meunier se déformaient ; ses jambes s'enflèrent, ses pieds devinrent semblables à ceux de l'éléphant, et tout son corps n'offrit plus qu'une plaie.

Les voisines qui venaient encore de loin, par curiosité, visiter Marie, furent frappées du changement opéré en Jacques, et elles ne tardèrent pas à décider que le meunier était non seulement possédé, mais en outre attaqué de la lèpre. Malheureusement, cette fois, les voisines avaient raison. Ce fut en vain qu'elles engagèrent Marie à abandonner Jacques ; plus celui-ci devenait hideux et repoussant, plus sa femme l'entourait de petits soins. Toutefois, comme le meunier était devenu dangereux pour la santé publique, les procureurs de la ville lui intimèrent l'ordre de se retirer dans une maladrerie. Jacques choisit celle de Saint-Pouair.

Le jour de son admission, il se rendit à la maladrerie, accompagné des gagiers de la paroisse et de sa femme. Quelques voisins accoururent aussi. Lorsque le cortège fut arrivé à la porte où se trouvaient le prieur et les frères-prêtres, revêtus de surplis, le prieur dit à Jacques :

— Mon ami, que demandez-vous ?

— Je demande le pain, l'eau et la fraternité de cette église.

— Et pourquoi les demandez-vous ?

— Parce que je suis natif de cette ville.

— Est-il vrai, demanda le prieur aux assistants, que cet homme soit d'Orléans ?

— Oui répondirent les gagiers. Cet homme est le meunier des Hauts-Champs, de la paroisse de Saint-Pouair.

— Cela est vrai ajoutèrent les voisins.

Alors le prieur se retournant vers Jacques : Vous avez demandé le pain, l'eau et la fraternité de cette église, je vous les donne et accorde,